

# La hora de la sociología para una crisis global

Tres investigadoras referentes y premio nacional en su disciplina reflexionan sobre desigualdades, fronteras y resiliencia, el lema del congreso que inauguran el miércoles en Murcia

FUENSANTA CARRERES



MURCIA. La pandemia, la guerra de Ucrania, la gran recesión... impactos globales que son un hecho social total, que desafían a la sociología en busca de respuestas en la crítica encrucijada. Con el lema 'Desigualdades, fronteras y resiliencia. Sociología para crisis globales', el XIV Congreso Español de Sociología que se celebra en Murcia desde el miércoles contará con algunas de las voces más lúcidas para abordar el desafío. Las de Constanza Tobío Soler, Inés Alberdi Alonso y María Ángeles Durán Heras, galardonadas con el Premio Nacional de Sociología y Ciencia Política, y que se escucharán en la jornada inaugural del encuentro internacional, que compartirán con Miguel Beltrán Villaival, también Premio Nacional de Sociología y Ciencia Política. Las tres científicas reflexionan en estas páginas sobre las respuestas posibles de la sociología a la crisis global.

## El impacto de la pandemia y de la guerra de Ucrania

La ya llamada gran recesión de 2008 generó cambios sociales de peso en términos de desigualdades. La pandemia de la Covid-19 aceleró los procesos sociales de cambio y el impacto internacional de la guerra de Ucrania ha agitado las bases de la Europa que conocíamos. En el caso de la pandemia, reflexiona Constanza Tobío, la sociedad española «entendió bien la gravedad de la situación y la necesidad de medidas extraordinarias difíciles, más que otros países de nuestro entorno. La amplísima aceptación de la necesidad de vacunarse y adoptar medidas de protección colectiva son buenos indicadores. La pandemia ha dejado experiencias y lecciones que la sociedad parece haber asumido, como la importancia de la previsión de las catástrofes, de la sanidad universal o de las posibilidades de la comunicación virtual». Sobre Ucrania, María Ángeles Durán teme que la sociedad española sea aún poco consciente de las consecuencias que tendrá para la economía del país, «para las empresas y las economías familiares y para los



María Ángeles Durán.



Inés Alberdi.

presupuestos y recursos públicos. Tiene información periodística sobre la guerra y la ha recibido sobre todo en el plano emocional, pero no en el geopolítico y menos aún en el económico». Lo ya consolidado como democracia está, para Inés Alberdi, amarrado. «La guerra puede hacerlo saltar todo por los aires, pero Ucrania sigue siendo un país democrático».

## Un otoño inquietante en el horizonte

En el futuro más inmediato, el próximo otoño se vislumbra

como un momento crítico: «La subida de precios hace prever una escalada de descontento generalizado y el resultado de favorecerá la confianza en que el gobierno siga llevando el timón para dar respuesta a tantos problemas graves», valora Durán. Para Tobío, otros interrogantes acechan a la vuelta del verano, como la posible nueva ola de la pandemia o la continuación de la guerra de Ucrania y sus efectos sobre la inflación a través de los precios de la energía. «En los dos casos, se trata de problemas ex-

## Desigualdades en el acceso a los recursos y nuevas brechas

La crisis ha puesto de manifiesto las desigualdades en la distribución de recursos y en el acceso a servicios básicos. También la falta de instituciones adecuadas para combatir los procesos de exclusión social. Para Alberdi, la búsqueda de mecanismos para rebajar las brechas es clave, sin olvidar que, «en las últimas décadas, en España ha ocurrido lo contrario: hemos ido a mejor y se han dado pasos de gigante para la igualdad en los que el acceso a la sanidad y la educación han sido las bases». Para Tobío, desde la crisis del petróleo de los años setenta, hace ya cincuenta años, «la desigualdad no ha dejado de aumentar. Desde entonces la riqueza se ha incrementado mucho, pero se ha ido concentrando en un número cada vez más reducido de manos. La disminución salarial y la erosión de la capacidad económica de los estados, a través de muy variados mecanismos, son los factores principales que explican el aumento de la desigualdad». Para María Ángeles Durán, «la crisis ha hecho más notorios algunos aspectos profundos de la sociedad española, entre otros su envejecimiento y la alta proporción de población inmigrante, entre ella también una alta proporción carente de integración social y de acceso a recursos colectivos».

## Fronteras y crisis migratorias

Las diversas crisis migratorias y los conflictos bélicos están transformando la sociedad. «Creo que las crisis migratorias no han hecho más que empezar. Los países ricos—argumenta Durán—no producen suficiente población para perpetuarse y, según algunos estudios, hay un 16% de la población mundial que está deseando abandonar su propio país de modo definitivo. Eso significa un trasvase potencial de más de mil millones de personas. ¿Se repelerán por la fuerza o se buscarán modos de integración? Esa es la gran interrogante política y moral a la que nos enfrentamos», desafía Durán. No se muestra optimista Constanza Tobío, quien considera que el enfoque de las políticas migratorias en los países ricos «se ha revelado como un fracaso: las migraciones aumentan y su impacto destabilizador también. Es necesario reorientarlas partiendo de las causas explicativas de este fenómeno, en especial, la difícil—si no imposible—supervivencia en muchos lugares del mundo».

## El punto débil de los cuidados

La pandemia puso de relieve que en la sociedad del bienestar hay muchos puntos débiles, y destacó la importancia vital de los cui-



Constanza Tobío.

Durán: «Se requiere un cambio revolucionario para transformar el cuidado en objetivo colectivo»

Alberdi: «La persistencia de la violencia sobre las mujeres es una cuestión pendiente»

Tobío: «Las políticas migratorias en los países ricos se ha revelado como un fracaso»

ternos a nuestro país que, sin embargo, tienen un impacto que puede ser muy importante. Lo que puede hacer un país es prepararse, como se está haciendo con medidas como la cuarta dosis de la vacuna o para disminuir el precio que los consumidores pagan por la energía».

### Cumbre con 1.500 expertos y la ministra de Ciencia

La Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Murcia acogerá desde el miércoles el XIV Congreso Español de Sociología, en el que se darán cita más de 1.500 profesionales de todo el país. Bajo el lema: "Desigualdades, fronteras y resiliencia. Sociología para crisis globales", el congreso analizará y debatirá sobre temas tan diversos como desigualdad, discapacidad, política, infancia, cultura, comunicación y población, entre otros muchos. El comité organizador, presidido por el profesor de Sociología de la UMU Juan Carlos Solano, prevé la asistencia de la ministra de Ciencia, Diana Morant.

dados. Desde que las mujeres se incorporaron al mercado laboral, transformando así el modelo de cuidado, reflexiona Tobío, «hay un déficit estructural no resuelto en esta materia y la pandemia solo lo ha hecho todavía más explícito. Es imprescindible el desarrollo de políticas universales de cuidado de quienes no se pueden valer por sí mismos, con independencia de su situación familiar». La experta en el estudio de los cuidados Ángeles Durán considera que «ningún presupuesto público» podría abordar la creciente demanda. Los pequeños avances parciales son loables, pero muy insuficientes. Realmente, se requiere un cambio revolucionario para transformar el cuidado en un objetivo colectivo, respaldado por toda la sociedad y distribuido por igual entre géneros, edades y grupos sociales».

### Igualdad de género

Los avances por la igualdad de género, reivindicada Inés Alberdi, «fueron extraordinarios en los noventa; pero hay muchas cuestiones pendientes: igualdad salarial, reparto de los cuidados, conciliación... y, sobre todos ellos, la persistencia de la violencia sobre las mujeres», alerta. Para Tobío, «la dominación patriarcal abarca todos los ámbitos de la vida social, desde la familia al empleo, la política, la cultura o el arte. Sin embargo, a lo largo del siglo XX y hasta hoy el avance ha sido enorme. Se reconoce de manera creciente que la igualdad de género como resultado efectivo es el objetivo justo y deseable». María Ángeles Durán alerta de que los avances son lentos y, «en España, se han abierto grietas que permiten pensar en retrocesos».

# El precio del suelo desciende en los grandes municipios

El Centro Regional de Estadística señala que el valor se incrementa en localidades con una población de entre 5.000 y 50.000 habitantes

### LA VERDAD

MURCIA. El precio medio del metro cuadrado de suelo urbano cayó en el primer trimestre de 2022 en los grandes municipios de la Región -Murcia, Cartagena, Lorca y Molina de Segura-, mientras que ascendió en aquellos con una población de entre 5.000 y 50.000 habitantes.

Así se desprende de un informe publicado por el Centro Regional de Estadística de Murcia (CREM) con datos del Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana.

### Un 12% menos

En las cuatro ciudades más grandes de la comunidad, cuya población global supera los 845.000 habitantes, el precio medio del metro cuadrado de suelo urbano fue al término del pasado mes de marzo de 101 euros, lo que equivale a un descenso de más del 12% con respecto al trimestre anterior, y del 38,7% en términos interanuales.

Según la serie ofrecida por el CREM, desde 2004, solo en dos ocasiones el dato del precio medio del metro cuadrado de suelo urbano, en el caso de los municipios que tienen más población, ha sido menor que en enero, febrero y marzo de 2022: en el tercer trimestre de 2016 y en el cuarto de 2017, con 89 y 86 euros, respectivamente.

Por contra, el precio en las poblaciones de más de 50.000 habitantes registró su mayor cifra en el primer trimestre de 2009 en la Comunidad.

En las localidades murcianas de entre 10.000 y 50.000 habitantes, el precio medio del metro cuadrado ascendió a 192,9 euros en el primer trimestre, según la estadística del CREM, lo que supone un 22,5% más que en los tres meses anteriores, y un 58,3% más que hace un año.

En lo que respecta a los municipios de la Comunidad Autónoma de Murcia con una población de entre 5.000 y 10.000 habitantes, el precio del metro cuadrado registró una media en el primer trimestre del año de 106,7 euros, un 37,3% más que en los tres meses anteriores, cuando fue de 66,9 euros. En términos interanuales, por su parte, el precio medio del suelo urbano se incrementó un 16,4%.

### Los agricultores podrán descontar las subvenciones autonómicas y estatales al contratar

### LA VERDAD

MURCIA. Ayer se puso en marcha el nuevo modelo de seguro agrario que permitirá a 5.358 agricultores descontar las subvenciones estatales y autonómicas en el mismo momento de la contratación, reduciendo el importe que tienen que abonar.

Un modelo para el que se ha establecido un procedimiento de concesión de ayudas por importe de 4,1 millones de euros, más del doble que el destinado al ejercicio anterior.

Se reierte así el sistema vigente, por el que el beneficiario que contrataba un seguro recibía dos subvenciones: una estatal, en el momento de la contratación; y otra de la Comunidad Autónoma, a finales de diciembre del año siguiente.

### Vox se desmarca de la «irresponsable y pésima» gestión de Campuzano en Educación

### LA VERDAD

MURCIA. Vox quiso ayer desmarcarse de la gestión de la consejera María Isabel Campuzano, exdiputada de esa formación, al frente del área de Educación. «Ante los numerosos comentarios que se han producido a raíz de la pésima e irresponsable gestión» de la Consejera de Educación, «en relación con la tardanza en los decretos que determinarán el próximo curso, en las compras de material pedagógico o la gestión de fondos, entre otras cuestiones, Vox aclara que Campuzano no actúa más que en nombre propio y que hace un uso ilegítimo de las siglas de este partido». Desde Vox recordaron que la actual consejera «fue expulsada por sus repetidas muestras de desobediencia».

### EN BREVE



Graduación de los estudiantes de Enfermería de la UCAM, ayer. UCAM

### UNIVERSIDADES Graduación de Enfermería de la UCAM

LV. El Palacio de los Deportes de Murcia acogió ayer por la mañana la graduación de las IX y XI promociones del grado en Enfermería de la Universidad Católica San Antonio. El acto estuvo dirigido por José Luis Mendoza, presidente de la UCAM. Le acompañaron Fran-

cisco José Ponce Lorenzo, director gerente del Servicio Murciano de Salud y padrino de estas promociones; y Paloma Echevarría, decana de la Facultad de Enfermería. La pandemia de Covid-19 había impedido desde marzo de 2020 llevar a cabo actos de este tipo, donde no hubo limitación de aforo y la mascarilla, tal y como establece la actual normativa, no fue un requisito para los asistentes.

### DÍA DEL ECONOMISTA Calviño hablará sobre los retos para 2023

LV. Nadia Calviño será la protagonista de los actos de celebración del Día del Economista 2022 en la Región el próximo noviembre, cuando la vicepresidenta primera del Gobierno hablará sobre los retos para 2023. El decano de los economistas, Ramón Madrid, fue quien anunció la visita de la ministra durante los actos de entrega de los Ecónomos 2022.

### EMPRESA FAMILIAR Cs y Coag piden más apoyo al campo

LV. Ciudadanos y la Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos (Coag) reclamaron ayer un mayor apoyo de las administraciones públicas, regional y central, a la sostenibilidad de la explotación familiar agraria en la Región. Ambas organizaciones coinciden en la necesidad de elaborar estrategias conjuntas que defiendan los intereses de la misma.

CCCIV Conferencia de divulgación científica  
Fundación de Estudios Médicos de Molina de Segura

UNIVERSIDAD DE MURCIA **unimar** CAMPUS MARIE NORBRIEM

XII JORNADAS PSIQUIATRÍA EN LA VIDA COTIDIANA  
"La Salud Mental en Tiempos de la COVID"

Dr. D. CELSO ARANGO LÓPEZ

Director del Instituto de Psiquiatría y Salud Mental y jefe de servicio de Psiquiatría del niño y el adolescente del Hospital Gregorio Marañón.

Catedrático de Psiquiatría de la Universidad Complutense de Madrid. CIBERSAM.

LUNES 4 DE JULIO 2022  
12:30h. AUDITORIO VIRGINIA MARTÍNEZ (MUDEM)

Dirigido a todas las Asociaciones de Salud Mental

fem MOLINA DE SEGURA SERCOMOSA elPOZO

www.um.es/lafem